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Своим главным достижением 
власть района считает отсутствие 
долгов — ни  задолженностей  по 
коммунальным платежам, ни по 
зар платам. Первый заместитель 
главы администрации Александр 
Анатольевич Басов считает, что все 
работники  администрации явля-
ются членами дружной команды, 
которой умело управляет талантли-
вый руководитель и просто хоро-
ший человек Станислав Ярославо-
вич Яценко. В день нашей команди-
ровки глава района был в отпуске, 
ведь селянам время для отпуска 
остаётся только ближе к зиме...

Наш разговор о районе, его про-
блемах и достижениях состоялся в 
виде круглого стола, в котором 
приняли участие ответственные за 
основные направления работники 
райадминистрации.

В состав района входит 7 сель-
ских администраций. Население 
района — порядка 6 тысяч человек. 

Как это бывает в таких случаях, 
когда идёт рассказ о районе, обыч-
но звучат цифры, отражающие раз-

витие социальной сферы или 
сельского хозяйства. Наша же 
беседа началась с главной 
проблемы, которая больше 
всего на сегодняшний день 
волнует людей. Это пасса-
жирские транспортные пере-
возки. Дело в том, что с 1 ян-
варя 2010 года в областном 
бюджете не планируется до-
таций  на покрытие убытков от 
пассажирских перевозок внут-
ри муниципального района. А 
таковых рейсов — около 80%. 
Это общая для всех районов 
проблема. Для знаменского 
районного бюджета сумма в 
1 миллион рублей (такова це-
на вопроса) деньги огромные. 

На вопрос, что же будете 
делать, в районных верхах от-
вечают: «Будем корректиро-
вать транспортную сеть и 
формировать муниципальный 
заказ, но людей без транспорта не 
оставим».

Да простят меня основные кор-
мильцы и главные поставщики 

средств в райбюджет и, как гово-
рится, соль земли — работники 
сельского хозяйства, всё же акцен-
тирую внимание на социальных ас-
пектах, которым было уделено зна-

чительное внимание  во время круг-
лого стола. Эта сфера, являясь в 
последнее время приоритетной в 
масштабах государства, словно 
лакмусовая бумажка, показывает и 

экономическое состояние, и 
настроение людей.

Как прозвучало в разгово-
ре, 70% всех бюджетных рас-
ходов в районе направлено 
на образование, здравоохра-
нение и социальную полити-
ку. Несмотря на разразив-
шийся в стране кризис, в рай-
оне сумели сохранить всю 
сеть учреждений культуры, 
образования и здравоохра-
нения. Не сокращён ни один 
работник, зарплаты выплачи-
ваются вовремя и в полном 
объёме, не закрываются, как 

у других, ввиду отсутствия 
тепла и света клубы и библи-
отеки, ремонтируются капи-
тально дома (за прошлый год 
— пять многоквартирных до-
мов — за счёт Фонда содей-
с т в и я  р е ф о р м и р о в а н и ю 
ЖКХ)...

В районе создан штаб по 
выработке и реализации ан-
тикризисных мер, куда вошли 
все заинтересованные служ-
бы — отделов образования, 
культуры, работники пенси-
онной службы и службы заня-
тости и др. Председатель 
ш т а б а  —  гл а в а  р а й о н а 
С.Я. Яценко.

 Наиболее активно работа-
ет служба занятости. На начало го-
да на учёте здесь стоял 51 человек, 
в настоящее время — 36. Много 
людей работают в ООО «Орловский 
питомник декоративных и плодо-

вых растений», который занимает-
ся выращиванием  саженцев как 
для Орловской области, так и для 
других регионов. Часть граждан 
трудоустраивается на обществен-
ных работах — в сфере ЖКХ, на 
благоустройстве сельских поселе-
ний. А.А. Басов подчеркнул, что со-
хранены рабочие места в ООО «Ор-
лич», занимающегося строитель-
ством газоразводящих путей (пред-
приятие малого бизнеса). Уровень 
фиксированной безработицы по 
району составляет 1,5%.

В районе развивается сфера 
торговли, строятся новые совре-

менные магазины. Некоторые зна-
менцы открывают своё дело с по-
мощью безвозмездной субсидии.

Большое внимание в районе 
уделяется патриотическому воспи-
танию, спортивной работе. В 2005 
году на территории района восста-
новлен храм Иконы Божией Матери 
Знамение, в с. Узком построена ча-
совня. В благоустройстве этих объ-
ектов непосредственно участвовал 
сам глава района С.Я. Яценко, по-
нимая всю важность духовной со-
ставляющей. 

На территории района находят-
ся 32 мемориальных знака и воин-
ских захоронения. Все в надлежа-
щем виде, приезжающие на моги-
лы родственники довольны и бла-
годарны тем, кто хранит память о 
защищавших эту землю в годы Ве-
ликой Отечественной войны. В 
рамках подготовки к 65-летию Ве-
ликой Победы будет открыт ещё 

один мемориальный знак (Герой 
Советского Союза Н. Пруткий сра-
жался и погиб на знаменской зем-
ле). 

Большое внимание уделяется 
развитию спорта. «Мы не ставим 
цель растить чемпионов мирового 
масштаба, просто стараемся, чтобы 
большее количество людей вело 
здоровый образ жизни», — говорит 
А.А. Басов. В посёлке построен сов-
ременный спорткомплекс, в кото-
ром проводятся  всевозможные со-
ревнования, в том числе и областно-
го масштаба. Любимым местом от-
дыха знаменцев стали недавно по-
строенные стадион, хоккейный корт.

Одним из ведущих направлений 
деятельности в районе является 
экологическое. Знаменцы по праву 
гордятся ботанической базой им. 
В. Хитрово, расположенной в с. Му-
ратово. За экологическую работу 
глава района С.Я. Яценко был на-
граждён медалью им. Хитрово об-
ластного конкурса, посвящённого 
учёному-земляку. В центре посёл-
ка разбит внушительный парк, в ко-
тором высажены саженцы каштана, 
красного дуба, сибирского кедра, 
лиственницы, липы, сосны и других 
пород деревьев. В виде живой из-
городи высажено 2400 саженцев 
ели. В недалёком будущем здесь 
будет замечательный ансамбль, ку-
да войдут этот парк, сквер, мемо-
риальный комплекс, Дом культуры, 
реконструкция которого заплани-
рована на следующий год.

— Мы вместе, мы команда, у нас 
замечательный глава и много хоро-
ших планов — таков был рефрен 
выступлений участников нашего 
круглого стола. Наверное, это и 
есть главная формула жизни, когда 
люди заботятся о настоящем, пом-
нят прошлое и уверенно смотрят в 
будущее.

Анжела САЗОНОВА.

12 НОЯБРЯ — 

ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ КАЧЕСТВА!
Всемирный день качества — ежегодное мероприятие, 

отмечаемое во многих странах мира каждый второй четверг 
ноября. Инициатором учреждения этого дня является Евро-
пейская организация качества при поддержке Организации 
Объединенных Наций. В этом году Европейская неделя каче-
ства пройдет с 9 по 13 ноября, а Всемирный день качества от-
мечается 12 ноября.

При поддержке Федерального агентства по техническому 
регулированию и метрологии в г. Казани 18—20 ноября 2009 
года будет проводиться форум, посвященный Всемирному 
дню качества и Европейской неделе качества, под лозунгом 
«ЛУЧШИЙ ОПЫТ — ДЛЯ ЛУЧШЕЙ ЖИЗНИ».

Центральным событием форума станет мастер-класс от ко-
манды всемирно известной компании Кэдбери (Cadbury) 
«Операционная система Кэдбери — путь к процветанию пред-
приятия».

Призыв форума «ЛУЧШИЙ ОПЫТ — ДЛЯ ЛУЧШЕЙ ЖИЗНИ» 
адресован всем и каждому, ведь все мы каждый день работа-
ем для того, чтобы качество жизни становилось лучше. Поня-
тие качества тесно связано с тем, что мы называем благами 
современной цивилизации, качеством жизни: а это и сохране-
ние окружающей среды, и физическое здоровье, и психологи-
ческий комфорт человека.

Поэтому в День качества главным объектом нашего внима-
ния должен быть человек с его отношением к делу, к жизни, 
к своему окружению, к среде, где создается качество. Это 
праздник человека, который умеет и любит работать. И имен-
но таким людям хочется в этот день воздать должное, а их 
у нас немало.

Поздравляем всех с этим праздником и желаем производи-
телям продукции и специалистам, оказывающим услуги, ус-
пешной и плодотворной работы на качество жизни сегодня 
и в будущем, а всем потребителям — крепкого здоровья, мно-
го хороших и качественных товаров, а также доброжелатель-
ных продавцов товаров и услуг!

Федеральное государственное учреждение

«Орловский центр стандартизации,

метрологии и сертификации».

Самое важное для хозяйств 
— это гарантированные закуп-
ки и приемлемые цены, кото-
рые может обеспечить только 
надежный добросовестный 
партнер. С самого начала года 
его поисками занималось на-
иболее крепкое в Знаменском 
районе сельхозпредприятие 
— СПК «Русь» (руководитель 
С.В. Семочкин).

— В течение последних пя-
ти лет мы продавали молоко 
за пределы региона, а в ны-
нешнем году решили попро-
бовать работать с местными 
переработчиками, — расска-
зывает Семочкин. — Заключи-
ли договор с самым крупным 
орловским перерабатываю-
щим предприятием, но так ни 
литра молока туда и не сдали: 
на комбинате сослались на 
реконструкцию, и мы стали 

налаживать другие связи.
В течение прошедших ме-

сяцев СПК «Русь» пробовал 
сотрудничать еще с двумя 
местными молокоперераба-
тывающими предприятиями, 
которые в итоге задолжали хо-
зяйству свыше 400 тысяч руб-
лей.

— Задержка с расчетами за 
поставленное сырье — это 
еще полбеды, — продолжает 
С.В. Семочкин. — Одно из этих 
предприятий в мае в период 
праздников не работало более 
недели, и если бы нас в то вре-
мя не выручил Болховский 
сырзавод, приняв нашу про-
дукцию, то пришлось бы более 
30 тонн молока просто вы-
лить.

Так, попытки наладить со-
трудничество с местными мо-
локоперерабатывающими 

п р е д п р и я т и я м и  д л я  С П К 
«Русь» закончились неудачей. 
В настоящее время хозяйство 
реализует молоко в соседнюю 
область. По словам руководи-
теля СПК «Русь», нынешние 
партнеры всегда сообщают 
производителям четкую цену 
на сырье определенного сор-
та, что очень важно для хозяй-
ства.

— В соответствии с новыми 
нормами разница в цене на 
молоко первого и второго сор-
та существенная, — говорит 
Семочкин. — Мы производим 
качественное молоко, реали-
зуем его первым сортом, в 
среднем по году цена за кило-
грамм сырья сложится около 
семи рублей. Не намного вы-
ше себестоимости, но нас уст-
раивает то, что переработчи-
ками соблюдаются все усло-
вия заключенного договора. К 
тому же мы нашли способ, как 
сделать наше молоко дороже: 
применяем при кормлении ко-
ров экологически безопасную 
минеральную добавку цеолит. 
Жирность молока повышает-
ся, соответственно закупоч-
ная цена возрастает.

В СПК «Русь» три молочно-
товарные фермы — Знамен-
ская, Ворошиловская, Камы-

нинская МТФ и Ивановский те-
лятник. В хозяйстве насчиты-
вается 900 голов КРС, в том 
числе 305 коров. На протяже-
нии нескольких лет молочное 
поголовье остается стабиль-
ным; реализация  молока при-
носит основной доход по от-
расли. В животноводстве за-
нято 43 человека (всего в хо-
зяйстве трудятся около ста че-
ловек). Коллектив здесь друж-
ный, молодой, люди все от-
ветственные, отлично знаю-
щие свое дело.

— Нашему хозяйству более 
полувека, оно благополучно 
пережило реорганизацию и 
все кризисы во многом благо-
даря молочному производ-
ству, — говорит зоотехник и 
ветврач хозяйства с 30-лет-

ним стажем Ш.М. Абдурахма-
нов. — Уверен, из любой ситу-
ации есть выход, не стоит от-
чаиваться, нужно всегда пом-
нить: за нами люди, которые 
работают на совесть. И они 
достойны того, чтобы жить без 
страха за завтрашний день.

С.В. Гапонова, Т.В. Свято-
дух, Т.Н. Серова, М.П. Савина, 
Т.В. Котикова, Л.А. Саетгарее-
ва — эти имена известны всем 
труженикам АПК района. До-
ярки СПК «Русь» ежегодно до-
биваются высоких показате-
лей, их труд отмечен заслу-
женными наградами. 

Зарплаты в животноводстве 
по нынешним меркам невысо-
кие, но труженики хозяйства 
имеют возможность получать 
зерно для своих личных под-

собных хозяйств, а также мо-
локо, телят на откорм. На фер-
мах созданы все условия для 
труда и отдыха. Все красные 
уголки отапливаются, здесь 
есть телевизоры и музыкаль-
ные центры. Каждую среду в 
хозяйстве традиционно прово-
дится день животновода, фо-
тографии передовиков произ-
водства помещаются на Доску 
почета. Все как в старые доб-
рые времена. И ради этой ста-
бильности коллективы молоч-
нотоварных ферм готовы  тру-
диться не покладая рук.

Есть успехи и в растение-
водстве. В этом году ме-
ханизаторы Н.В. Филичкин, 
Н.П. Тельнов и другие собрали 
неплохой урожай зерна. Боль-
шая заслуга в достижении хо-
рошей урожайности, а также 
сохранности зерна старейше-
го агронома-семеновода хо-
зяйства Н.В. Карпова, его по-
мощника Н.В. Митюшкина, во-
д и т е л е й  И . А .  Ф е д о т о в а , 
С.Н. Антонова, трактористов 
А.Л. Миронова, А.Н. Мандры-
кина, Д.А. Денискина, всех 
тружеников отрасли. Значи-
тельная часть собранного зер-
на будет использоваться в 
кормопроизводстве, поэтому 
даже сложившиеся в нынеш-
нем сезоне низкие цены на 
зерновом рынке — для СПК 
«Русь» не катастрофа. У этого 
сельхозпредприятия — свой 
путь к успеху.

Наталья ЗАРУБИНА.

Знаменский район.

ПРОБЛЕМЫ АПК

Есть ли выход из «молочного круга»?
Низкие закупочные цены на молочное сырье и одновре-

менно неизбежное повышение его себестоимости, труд-

ности с реализацией молока, ужесточение требований, 

касающихся его качества, — все эти проблемы в нынеш-

нем году значительно усложнили жизнь небольших пред-

приятий, занимающихся молочным  животноводством. 

Есть ли выход из замкнутого «молочного круга»? Как ока-

залось, у каждой сельхозорганизации свои методы пре-

одоления кризиса. Слабые вынужденно сокращают мо-

лочное поголовье, сильные ищут способы, чтобы отрасль, 

несмотря ни на что, оставалась рентабельной.

РАЙОННАЯ ВЛАСТЬ
Как разные дети в одной семье бывают более или менее 

удачливыми, как регионы в одной стране — более или менее 

развитыми, так и районы одной области в зависимости от гео-

графического положения, наличия или отсутствия железных 

дорог или промышленных объектов, ну и, разумеется, от лич-

ностного фактора, бывают разными. Знаменский район — су-

губо аграрный и весьма молодой. В советское время статус 

самостоятельности он получил в 1928 году. С 5 августа 1929 г. 

район стал именоваться Знаменским. Через год его вливают в 

соседний Болховский. С января 1935 по 1963 год он функцио-

нировал как самостоятельная административная единица. 

Затем в связи с укрупнением его сельские Советы входили 

сначала в Болховский, а потом в Хотынецкий район. 23 авгу-

ста 1985 г. район обрёл самостоятельность. А это значит, что 

в будущем году ему исполнится всего-то 25 лет. Предъюби-

лей! «Мы — команда»
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(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

Строительство объекта ве-
дётся при участии и иницииро-
вании партии «Единая Россия». 

— Мы начали строительство 
в 2004 году, и сегодня можно 
сказать слова благодарности 
нашему Федеральному агент-
ству по образованию, которое 
действительно поддержало 
студенчество, интеллигенцию 
города Орла и приняло реше-
ние о строительстве научной 

библиотеки, — сказал секре-
тарь регионального политсове-
та ОРО партии «Единая Рос-
сия» И.Я. Мосякин. — Двадцать 
две тысячи квадратных метров 
— это впечатляет, не всякий об-
ластной центр может похвас-
тать таким сооружением. Кри-
зисы приходят и уходят, и хотя 
многие сейчас на всех уровнях 
урезают свой бюджет, социаль-
ные объекты мы стараемся со-
хранить. Будем сдавать поэ-
тапно, строители работают ве-

ликолепно, строительная ор-
ганизация «Орёлагропром-
строй», руководитель — депу-
тат областного Совета Г.А. Са-
фонов, работает достаточно 
уверенно. Надеемся, что об-
щим миром вытянем.

Своими впечатлениями от 
строящейся библиотеки поде-
лился Н.И. Булаев:

— Я убеждён, что любое об-
разовательное учреждение, 
тем более вуз, должно начи-
наться с библиотеки. Библио-

тека такого уровня — явление 
для российских вузов нечас-
тое. Поэтому наша задача — 
эту библиотеку достроить. Мы 
в этом году вынуждены были 
практически прекратить фи-
нансирование очень многих 
строек по России. Оставили 
только те стройки, которые 
нужно довершить в первую оче-
редь. Среди таких — библио-
тека ОГУ. Этот объект для нас 
является очень важным, ведь 
Орловская область, на мой 
взгляд,  в отношении высшего 
профессионального образова-
ния — один из лидирующих ре-
гионов.

Агентство не оставляет без 
внимания и учреждения на-
чального профессионального 
образования. Побывав в ор-
ловской школе № 22, где про-
ходит капитальный ремонт, 
Н.И. Булаев напомнил о том, 
что ремонт осуществляется в 
рамках президентской про-
граммы по устранению аварий-
ности в учреждениях образова-
ния. В этом году на реализа-
цию этой программы в России 
выделено из федерального 
бюджета 2,5 миллиарда руб-
лей. Николай Иванович отме-
тил, что программа требует со-
финансирования со стороны 
регионов, и что «сейчас мы уви-
дели, как федеральный, регио-
нальный и городской бюджеты 
сообща решают очень важную 
для страны проблему».

— Я считаю, что меньше, 
чем через год мы получим шко-
лу иного качества. Когда мы го-

ворим о новой школе, то мы 
имеем в виду и в какой-то сте-
пени новые стены. Очень важ-
но, чтобы условия, в которых 
проходят занятия, были ком-
фортными, — сказал руководи-
тель агентства. 

В Орловском государствен-
ном техническом университете 
Н.И. Булаев встретился со сту-
дентами и преподавателями. 
Они говорили о том, в каком 
направлении развивается вы-
сшее профессиональное обра-
зование России, сравнили 
взгляды и позиции. Итогом бе-
седы стал вывод о том, что об-
разование не стоит на месте, 
успешно решая важную стра-
тегическую задачу государства 

по подготовке высокопрофес-
сиональных специалистов.

Итоги рабочей поездки 
Н.И. Булаев подвел в архитек-
турно-строительном институте 
ОрелГТУ. Он отметил, что уви-
дел много интересного в плане 
повышения качества подготов-
ки специалистов в орловских 
вузах. Но не только.

— Мы ознакомились с не-
давно введенным в эксплуата-
цию спортивным комплексом 
ОрелГТУ. Это великолепное со-
оружение, отвечающее самым 
высоким стандартам. Обсуди-
ли возможности дальнейшего 
развития этого объекта. По 
инициативе партии «Единая 
Россия», при поддержке главы 

государства, Председателя 
Правительства России в проек-
те бюджета 2010 года отдель-
ной строкой предусматривает-
ся строительство плаватель-
ных бассейнов на территории 
вузов.

Он выразил уверенность, 
что ОрелГТУ имеет право и воз-
можности быть включенным в 
число вузов, в которых в бли-
жайшей перспективе будут по-
строены плавательные бассей-
ны.

Говоря о дальнейшем разви-
тии высшего профессиональ-
ного образования в России, 
Н.И. Булаев отметил наличие 
определенных сложностей:

— Сегодня на ситуацию, в 
которой находится высшее 
профессиональное образова-
ние, влияет демографический 
фактор. Количество выпускни-
ков школ сокращается, сокра-
тился прием студентов, приня-
тых на внебюджетной основе.

Н.И. Булаев сказал, что го-
сударство в настоящее время 

значительную часть средств, 
предусмотренных на под-
держку государственных вузов, 
будет  выделять на конкурсной 
основе — по принципу «деньги 
в обмен на качество образова-
ния». Однако не все вузы могут 
предложить качественный уро-
вень подготовки студентов, со-
ответственно не все смогут по-
лучить бюджетное финансиро-
вание.

Николай Иванович подчерк-
нул, что он не сторонник искус-
ственного сокращения вузов. 
Тем более что речь идет о про-
фессорско-преподавательских 
кадрах, имущественном комп-
лексе учебных заведений, ко-
торые необходимо сохранить. 
Процесс будет идти эволюци-
онным путем: вузы, не выдер-
жавшие жесткой конкуренции, 
будут интегрироваться с более 
сильными, доказавшими свою 
жизнеспособность.

Анжела САЗОНОВА.
Вячеслав КОЛДОМОВ.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Наша задача — сохранить образование

Первый заместитель главы 
администрации Знаменского 

района А.А. Басов.


